

## Publikationsverzeichnis

**Dr. Hatem Elliesie, MLE**

(Stand: Dezember 2022)

### Monographien

- Annotated Legal Documents on Islam in Europe: Germany, Leiden: Brill 2023 [im Erscheinen]
- Völkerrechtliche Beziehungen zwischen Äthiopien und Italien im Lichte des Vertrages von Ucciali / Wuchale [ወጃሌ (Wǎčale)] (1889), Köln: Köppe 2017
- Kompetenzverteilung im institutionellen Dreieck der EU: Gesetzgebungsverfahren dargestellt im diachronen Kontext (Europäische Hochschulschriften / European University Studies / Publications Universitaires Européennes, Series 2, Volume 5206), Frankfurt a. M. / Berlin et al.: Lang 2011

### Herausgeberschaften

- **Sammelbände**

- Migration und Heimatrecht: Herausforderungen muslimisch geprägter Zuwanderung nach Deutschland (Studies on Islamic Cultural and Intellectual History, Band 5) [gemeinsam mit Irene Schneider und Silvia Tellenbach], Wiesbaden: Harrassowitz 2022.
- Normative Spaces and Legal Dynamics in Africa [gemeinsam mit Katrin Seidel], Law and Anthropology Series, London: Routledge 2020.
- Islamische Normen in der Moderne zwischen Text und Kontext [gemeinsam mit Irene Schneider und Bülent Uçar], Reihe für Osnabrücker Islamstudien, Frankfurt a. M. / Berlin et al.: Lang 2019.
- Legal Transformation in Northern Africa and South Sudan [gemeinsam mit Thilo Marauhn], Den Haag: Eleven International 2015.
- Islam und Menschenrechte (Islam and Human Rights / الإسلام و حقوق الإنسان) (Leipziger Beiträge zur Orientforschung, Band 26, Beiträge zum Islamischen Recht VII), Frankfurt a. M. / New York et al.: Lang 2010.

- **Festschriften**

- Islamisches Recht in Wissenschaft und Praxis: Festschrift zu Ehren von Hans-Georg Ebert [gemeinsam mit Beate Anam und Thoralf Hanstein], Frankfurt a. M. / Berlin et al.: Lang 2018.
- Multidisciplinary Views on the Horn of Africa – Festschrift in Honour of Rainer Voigt's 70<sup>th</sup> Birthday (Studien zum Horn von Afrika, Band 1), Köln: Köppe 2014.

- **Special Issues**

- Islamic Banking and Finance, 20 Yearbook of Middle Eastern Law (2018-2019), Leiden: Brill 2020.
- Decentralization in Africa, 15 Potchefstroom Electronic Law Journal 2, Special issue 2012, Faculty of Law, North-West University (Südafrika).
- Formelles / informelles Recht und wirtschaftliche Entwicklung in Afrika – Formal / informal Law and Economic Development in Africa, Recht in Afrika, Special Issue 2011.

- **Fachzeitschriften und Reihen**

- Editor-In-Chief der *Zeitschrift für Recht & Islam / Journal of Law & Islam* (Universität Leipzig)
- Mitherausgeber der Publikationsreihe *Studien zum Horn von Afrika* (Köppe Verlag)
- Herausgeber der Publikationsreihe *Recht, Gesellschaft und Islam* (Nomos/Ergon Verlag)

- **Redaktionsmitglied**

- *Jahrbuchs Verfassung, Recht und Staat im islamischen Kontext* (Nomos Verlag)
- *Zeitschrift Recht in Afrika / Law in Africa / Droit en Afrique* (Nomos Verlag)

## Working Papers

- Identitätsstiftende Praktiken in Gangsta-Rap, Türsteher:in, Kraft- und Kampfsport- sowie Shisha-Bar-Szene. Methodische und theoretische Annäherung an die Szenenfelder [gemeinsam mit Luca Reinold, Eslam Soliman, Jacqueline Rosin], Working Paper 1/2022, EZIRE Working Paper der FAU Erlangen, Erlangen 2022
- Paralleljustiz in Nordrhein-Westfalen aus strafrechtlicher Sicht [gemeinsam mit Clara Rigoni], Studie in Kooperation mit dem Ministerium für Justiz des Landes Nordrhein-Westfalen und mit der Unterstützung des Ministeriums des Innern des Landes Nordrhein-Westfalen, Düsseldorf 2022.
- Konfliktregulierung in Deutschlands pluraler Gesellschaft: „Paralleljustiz“? [gemeinsam mit Marie-Claire Foblets, Mahmoud Jaraba und Mahabat Sadyrbek], Working Paper 199, Working Paper Series des Max-Planck-Instituts für ethnologische Forschung, Halle/Saale 2019.
- Binnenpluralität des Islamischen Rechts: Diversität religiöser Normativität rechtsdogmatisch und -methodisch betrachtet (SFB Governance Working Paper Series, Sonderforschungsbereich 700: „Governance in Räumen begrenzter Staatlichkeit“, Nr. 66), Berlin 2014.
- The Rule of Law in the Sudan. In: Matthias Koetter/Gunnar Folke Schuppert (Hgg.), Understanding of the Rule of Law in Various Legal Orders of the World (Working Paper Series Nr. 6 des SFB 700: Governance in Räumen begrenzter Staatlichkeit), Berlin 2010.
- The Rule of Law in Egypt. In: Matthias Koetter/Gunnar Folke Schuppert (Hgg.), Understanding of the Rule of Law in Various Legal Orders of the World (Working Paper Series Nr. 5 des SFB 700: Governance in Räumen begrenzter Staatlichkeit), Berlin 2010.
- The Rule of Law in Afghanistan. In: Matthias Koetter/Gunnar Folke Schuppert (Hgg.), Understanding of the Rule of Law in Various Legal Orders of the World (Working Paper Series Nr. 4 des SFB 700: Governance in Räumen begrenzter Staatlichkeit), Berlin 2010.

- The Rule of Law in Islamic Modeled States. In: Matthias Koetter/Gunnar Folke Schuppert (Hgg.), *Understanding of the Rule of Law in Various Legal Orders of the World (Working Paper Series Nr. 10 des SFB 700: Governance in Räumen begrenzter Staatlichkeit)*, Berlin 2009.

## Artikel in Fachzeitschriften / Jahrbüchern

- Islam und Menschenrechte. In: *Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte (Podium Zeitgeschichte)* 70, Heft 4 (2022) S. 793–802.
- Approaches to Islamic Finance and Banking between Islamic-legal Thinking and Economic Practice. In: *Yearbook of Islamic and Middle Eastern Law, Volume 20 (2018–2019)*, ed. by Martin Lau / Faris Nasrallah, Special Edition on Islamic Finance and Banking (guest editor Hatem Elliesie), Brill: Leiden 2020, S. 204–242.
- Der „Paralleljustiz“ in Deutschland begegnen [gemeinsam mit Frank Michael Heller]. In: *Deutsche Richterzeitung*, München / Berlin 2020, Heft 3, S. 100–103.
- Parallele Rechtsstrukturen: Gerichtliche und außergerichtliche Konfliktregulierung in einer sich wandelnden Gesellschaft. In: *Rotary Magazin* 11 (Sonderausgabe zu Recht und Empfinden), Hamburg 2018, S. 52–55.
- Traditional Forms of Social Protection in Africa: Selected Examples from Ethiopian and Eritrean Societies. In: *Recht in Afrika 20 (Law in Africa / Droit en Afrique)*, Baden-Baden 2017, Heft 1, S. 58–73.
- Wirtschaftliche Entwicklungen und Rahmenbedingungen in Afrika: Eine exemplarisch-kritische Analyse. In: Hatem Elliesie/Thilo Marauhn/Chadidscha Schuhmann (Hgg.), *Formelles/informelles Recht und wirtschaftliche Entwicklung in Afrika – Formal/informal Law and Economic Development in Africa*, *Recht in Afrika, Special Issue* 2011, Köln 2011, S. 127–140.
- Im Namen des Staatsrechts: Staatenbund als denkbare Lösungskonzept für den Nahostkonflikt [= FAZ-Artikel vom 12. Februar 2009 (mit Genehmigung der FAZ)]. In: *GAIR-Mitteilungen* 01, Berlin 2009, S. 34–36.
- Different Approaches to Genocide-Trials under National Jurisdiction on the African Continent – The Rwandan, Sudanese and Ethiopian Cases. In: *Recht in Afrika 12/1 (Law in Africa / Droit en Afrique)*, Köln 2009, S. 21–67.
- Äthiopische Verfassungsentwicklung im rechtsvergleichenden und historischen Kontext (mit einigen zusätzlichen terminologischen Anmerkungen). In: *Aethiopia 12 (International Journal of Ethiopian and Eritrean Studies)*, Wiesbaden 2009, S. 230–258.
- Gemeinsames Dach: Der Staatenbund – eine denkbare Lösung für den Nahen Osten [gemeinsam mit Naseef Naeem]. In: *Frankfurter Allgemeine Zeitung* (Rubrik: Staat und Recht), 12. Februar 2009, S. 10.
- Amharisch als diplomatische Sprache im Völkervertragsrecht. In: *Aethiopia 11 (International Journal of Ethiopian and Eritrean Studies)*, Wiesbaden 2008, S. 235–244.
- Dezentralisierung des Hochschulwesens in Eritrea: Militärische Grundausbildung als *conditio sine qua non* für Höhere Bildung?. In *Afrika Spectrum* 43/1, Hamburg 2008, S. 115–120.
- Die Darfur-Krise im Sudan und das Völkerrecht: Eine Herausforderung für die Vereinten Nationen (UN) und den Internationalen Strafgerichtshofes (ICC). In: *Verfassung und Recht in Übersee* 40/2 (*Law and Politics in Africa, Asia and Latin America*), Hamburg 2007, S. 199–229.
- Friedensprozess und Verfassungsentwicklung im Sudan. In: *Verfassung und Recht in Übersee* 38/3 (*Law and Politics in Africa, Asia and Latin America*), Hamburg 2005, S. 276–307.

- Quo vadis bilād as-Sūdān? The Contemporary Framework for a National Interim Constitution. In: Recht in Afrika 8/1 (Law in Africa / Droit en Afrique), Köln 2005, S. 63–81.

## Artikel in Sammelbänden

- Islam in Europe – balancing between conflicting values and interests: The case of unanaesthetised slaughter of animals [gemeinsam mit Marie-Claire Foblets]. In: Adam Possamai, James T. Richardson and Bryan S. Turner (Editor). The Sociology of Shari'a: Case Studies from Around the World (Second Edition), Cham: Springer 2022 [eingereicht, angenommen, im Erscheinen].
- Thematische Einführung: Wie begegnet die Rechtsforschung und -praxis außergerichtlicher Konfliktregulierung („Paralleljustiz“) nahöstlich geprägter Bevölkerungsgruppen?. In: Irene Schneider, Hatem Elliesie und Silvia Tellenbach (Hgg.), Migration und Heimatrecht: Herausforderungen muslimisch geprägter Zuwanderung nach Deutschland (Studies on Islamic Cultural and Intellectual History, Band 5) [gemeinsam mit Irene Schneider und Silvia Tellenbach], Wiesbaden: Harrassowitz 2022, S. 13–30.
- Strafrechtliche Aufarbeitung von Kriminalität im arabisch-migrantischen Milieu Berlins – ein Fallbeispiel zum Umgang mit „Selbstjustiz“ und „Familienehre“ [gemeinsam mit Peter Scholz]. In: Irene Schneider, Hatem Elliesie und Silvia Tellenbach (Hgg.), Migration und Heimatrecht: Herausforderungen muslimisch geprägter Zuwanderung nach Deutschland (Studies on Islamic Cultural and Intellectual History, Band 5) [gemeinsam mit Irene Schneider und Silvia Tellenbach], Wiesbaden: Harrassowitz 2022, S. 31–43.
- Schächten als Bestandteil muslimischer Lebenswelten in Deutschland: rechts- und islamwissenschaftliche Perspektiven [gemeinsam mit Sarah Armbruster]. In: Mirko Uhlig and Dominique Conte (Hg.). Recht gläubig? Kulturwissenschaftliche Perspektiven auf das Verhältnis von Religion und rechtlicher Normierung im Alltag. Mainzer Beiträge zur Kulturanthropologie/Volkskunde 19. Münster: Waxmann, S. 133–161.
- Transitional Justice in Egypt: Legal Insights and Political Prospects. In: Hatem Elliesie / Thilo Marauhn (Hgg.), Legal Transformation in North Africa and the South Sudan, Den Haag: Eleven International 2015, S. 77–92.
- Social Construct and System in Təgre Tradition: A Contribution to Eritrean Customary Law / ማሕበራዊ መንግሥት ወንዛም ዲብ ኦፍተላት ወንባሪ ሰብ ትግሬዕ-ነት እግል አምር ኦፍተላት ለመድ ኤርትራዊ. In: Rainer Voigt (Hg.), Tigre Studies in the 21<sup>st</sup> Century, Köln: Köppe 2015, S. 165–176.
- Der Littmann-Nachlaß im Archiv der Österreichischen Akademie der Wissenschaften. In: Rainer Voigt (Hg.), North East African Studies in honour of Enno Littmann – Akten der III. Internationalen Enno-Littmann-Konferenz 2009, Teilband 1: Tigre Studies in Honour of Enno Littmann, Köln: Köppe 2015, S. 1–12.
- Ġihād und Gewalt gegen Ungläubige im Islamischen Recht. In: Georg Plasger / Heinz-Günther Stobbe (Hgg.), Gewalt gegen Christen: Formen, Gründe, Hintergründe, Leipzig: Evangelische Verlagsanstalt 2014, S. 329–359.
- Statehood and Constitution Building in Somalia: (Islamic) Responses to a Failed State. In: Rainer Grote / Tilmann J. Roeder (Hgg.), Constitutionalism in Islamic Countries: Between Upheaval and Continuity, Oxford: Oxford University Press 2012, S. 553–581.
- Western Sudan (Darfur) under the Constraints of (International) Human Rights Law and Humanitarian Law. In: Hatem Elliesie (Hg.), Islam und Menschenrechte (Islam and Human Rights / حقوق الإنسان و الإسلام) (Leipziger Beiträge zur Orientforschung, Band 26, Beiträge zum Islamischen Recht VII), Frankfurt a. M. / New York et al.: Lang 2010, S. 193–217.

- Islam, Islamic Law and Human Rights in the Nigerian Context [gemeinsam mit Isa Hayatu Chiroma]. In: Hatem Elliesie (Hg.), Islam und Menschenrechte (Islam and Human Rights / حقوق الإنسان و الإسلام) (Leipziger Beiträge zur Orientforschung, Band 26, Beiträge zum Islamischen Recht VII), Frankfurt a. M./New York et al.: Lang 2010, S. 155–171.

## Artikel in Festschriften

- Exequaturverfahren syrischer Urteile in Deutschland [gemeinsam mit Omaia Elwan]. In: Hatem Elliesie/Beate Anam/Thoralf Hanstein (Hgg.), Islamisches Recht in Wissenschaft und Praxis: Festschrift zu Ehren von Hans-Georg Ebert, Frankfurt a. M./Berlin et al.: Lang 2018, S. 245–267.
- Klassisches Islamisches Recht in der deutschen Hochschultradition: Genese und wissenschaftsgenealogische Einblicke. In: Hatem Elliesie/Beate Anam/Thoralf Hanstein (Hgg.), Islamisches Recht in Wissenschaft und Praxis: Festschrift zu Ehren von Hans-Georg Ebert, Frankfurt a. M./Berlin et al.: Lang 2018, S. 67–132.
- The Current State of Research on Contemporary Islam in Ethiopia: A Critical Assessment [gemeinsam mit Katrin Seidel]. In: Hatem Elliesie (Hg.), Multidisciplinary Views on the Horn of Africa – Festschrift in Honour of Rainer Voigt's 70<sup>th</sup> Birthday (Studien zum Horn von Afrika, Band 1), Köln: Köppe 2014, S. 73–89.

## Beiträge in Enzyklopädien / Nachschlagewerken

- Rechtslinguistik: Sprache, Recht und Translation [gemeinsam mit Beate Anam]. In: Rechtsstaatsförderung: Handbuch für Forschung und Praxis, ed. by Matthias Kötter, Tilmann Röder, Jens Deppe, Tillmann Schneider und Julie Trappe, Stuttgart: Kohlhammer 2022, S. 295–300.
- Scharia, islamisch. In: Heribert Hallermann / Thomas Meckel / Michael Droege / Heinrich de Wall (Hgg.), Lexikon für Kirchen- und Religionsrecht, Band 4, Paderborn: Schöningh 2021, S. 60–64.
- Schiedsverfahren, islamisch. In: Heribert Hallermann / Thomas Meckel / Michael Droege / Heinrich de Wall (Hgg.), Lexikon für Kirchen- und Religionsrecht, Band 4, Paderborn: Schöningh 2021, S. 86–88.
- Schiedsgericht, islamisch. In: Heribert Hallermann / Thomas Meckel / Michael Droege / Heinrich de Wall (Hgg.), Lexikon für Kirchen- und Religionsrecht, Band 4, Paderborn: Schöningh 2021, S. 82–83.
- Wohnsitz, islamisch [gemeinsam mit Beate Anam]. In: Heribert Hallermann / Thomas Meckel / Michael Droege / Heinrich de Wall (Hgg.), Lexikon für Kirchen- und Religionsrecht, Band 4, Paderborn: Schöningh 2021, S. 756–758.
- Rechtslinguistik: Sprache, Recht und Translation. In: Matthias Kötter / Tilmann Röder / Jens Deppe / Tillmann Schneider / Julie Trappe (Hgg.), Rechtsstaatsförderung: Handbuch für Forschung und Praxis, Stuttgart: Kohlhammer 2021 [im Erscheinen].
- Menschenrechte, Islam. In: Heribert Hallermann / Thomas Meckel / Michael Droege / Heinrich de Wall (Hgg.), Lexikon für Kirchen- und Religionsrecht, Band 3, Paderborn: Schöningh 2020, S. 189–191.
- Menschenwürde, Islam [gemeinsam mit Abdelghafar Salim]. In: Heribert Hallermann / Thomas Meckel / Michael Droege / Heinrich de Wall (Hgg.), Lexikon für Kirchen- und Religionsrecht, Band 3, Paderborn: Schöningh 2020, S. 199–200.

- Somalia. In: Gerhard Robbers/Cole Durham (Hgg.), *The Encyclopedia of Law and Religion, Africa*, Volume 1, Leiden: Brill 2016. S. 253–259.
- Djibouti. In: Gerhard Robbers/Cole Durham (Hgg.), *The Encyclopedia of Law and Religion, Africa*, Volume 1, Leiden: Brill 2016, S. 85–89.
- Franz Praetorius. In: Barbara Kolkman-Klamt/Predrag Bukovec (Hgg.), *Christlicher Orient im Porträt – Wissenschaftsgeschichte des Christlichen Orients*, Tübingen: Kovač 2014, S. 339–353.
- Treaties and Multilateral Conventions. In: Alessandro Bausi (Hg.), *Encyclopaedia Aethiopia*, Volume 5, Wiesbaden: Harrassowitz 2014, S. 537–542.
- Modern Law and Judiciary. In: Siegbert Uhlig (Hg.), *Encyclopaedia Aethiopia*, Volume 3, Wiesbaden: Harrassowitz 2007, S. 511–513.

## Besprechungsartikel und Rezensionen

- Review on Verena Böll et al. (Eds.): *Ethiopia and the Missions – Historical and Anthropological Insights*, Münster 2005. In: *Orientalistische Literaturzeitung* 106/2, Berlin 2011, S. 147–149.
- Rezension von Stefan Brüne/Heinrich Scholler (Hrsg.): *Auf dem Weg zum modernen Äthiopien* (Festschrift für Bairu Tafla), Münster 2005. In: *Orientalistische Literaturzeitung* 105/1, Berlin 2010, S. 128–137.
- Rezension von Holger Scheel: *Die Religionsfreiheit im Blickwinkel des Völkerrechts, des islamischen und ägyptischen Rechts*, Berlin 2007. In: *Recht in Afrika* 12/1 (*Law in Africa / Droit en Afrique*), Köln 2009, S. 149–154.
- Der zweite Band der *Encyclopaedia Aethiopia* im Vergleich. In: *Orientalistische Literaturzeitung* 102/4–5, Berlin 2007, S. 397–407.
- Rezension [gemeinsam mit Sina Nikolajew] von Magnus Treiber: *Der Traum vom guten Leben. Die eritreische warsay-Generation im Asmara der zweiten Nachkriegszeit*, Münster 2005. In: *Aethiopia* 10 (*International Journal of Ethiopian Studies*), Wiesbaden 2007, S. 292–295.

## Konferenzberichte

- Law, Islam and Anthropology, International Conference on Law, Islam and Anthropology. Halle/Saale, 9.–10. November 2018 [gemeinsam mit Maria Nikolova und Abdelghafar Salim], *Zeitschrift für Recht & Islam* 2019.
- The Horn of Africa in Antiquity: An Exploratory Seminar, 25.–26. Februar 2011 an der Freien Universität Berlin. In: *Aethiopia* 14 (*International Journal of Ethiopian and Eritrean Studies*), Wiesbaden/Hamburg 2011 [Onlineausgabe].
- Die III. Internationale-Enno-Littmann Konferenz – Tagung zu den Sprachen, Literaturen und Kulturen Äthiopiens und Erythräa [gemeinsam mit Francis Breyer]. In: *Der Antike Sudan: Mitteilungen der Sudanarchäologischen Gesellschaft zu Berlin* 20. Jahrgang, Heft 2 (2009), S. 187–188.
- I. Internationale Forschungskolloquium zum Horn von Afrika an der Freien Universität Berlin, 12./13. Juni 2009 [gemeinsam mit Marlene Guss-Kosicka]. In: *Aethiopia* 13 (*International Journal of Ethiopian and Eritrean Studies*), Wiesbaden/Hamburg 2010 [Onlineausgabe].
- Tigre, Aksum and more: The III International Enno Littmann Conference in Berlin, 1–4 April 2009 [gemeinsam mit Francis Breyer]. In: *Aethiopia* 13 (*International Journal of Ethiopian and Eritrean Studies*), Wiesbaden/Hamburg 2010 [Onlineausgabe].